

EDITORIAL

Estimados lectores: la *Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura* del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales «Dr. Rodolfo Quintero» (IIES) se complace en presentar el segundo número de su volumen XXX.

Esta nueva publicación viene inmersa en un ambiente de júbilo porque el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela (CDCH-UCV) reconoció el trabajo de la *Revista* por haber «...contribuido de forma significativa a visibilizar el conocimiento en acceso abierto mediante la puesta en línea de su producción intelectual en Saber UCV», primer repositorio institucional de Venezuela. En ese sentido, agradecemos no solo el invaluable apoyo de la directiva y personal de apoyo del IIES, sino también, y muy especialmente, a los miembros del Comité Editorial y del Comité Académico, a los árbitros y a los autores, por la confianza depositada en esta publicación. Sin ustedes este logro no hubiese sido posible. Esta consideración hacia el trabajo realizado nos compromete aún más en nuestra labor en pro del acceso abierto al conocimiento con estándares de calidad y excelencia académica.

En el mes de noviembre, la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FaCES) arribó a su 86° Aniversario. El IIES llevó a cabo un conjunto de actividades entre las que destacan: una jornada de apoyo para la inscripción en el repositorio SaberUCV, en ORCID y en Google Académico; una feria para la presentación de proyectos, grupos y actividades de investigación de las distintas Escuelas; y la entrega de certificados y reconocimientos a destacados investigadores de la FaCES. En el caso particular de las acciones de promoción de la investigación que lleva a cabo la *Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura*, se realizó una conferencia en la que invitamos a la comunidad de la FaCES a enviar sus colaboraciones y abordamos los avances y desafíos que presenta nuestra publicación.

De regreso con el número actual, presentamos a la consideración de nuestros lectores cuatro interesantes artículos cuyas temáticas abarcan distintas áreas del saber.

El primero es un trabajo elaborado por los sociólogos Steven F. González Pedroza y Erly José Ruíz Irigoyen Pérez que se titula *Circularidades cambiantes: la muerte en las Humanidades y las Ciencias Sociales del siglo XX*, en el que se debate desde una perspectiva filosófica-sociológica el fenómeno de la muerte. Tras una revisión documental del trabajo de diversos pensadores, tales como Miguel de Unamuno, Byung-Chul Han, Norbert Elias y Gilles Lipovetsky se evidencian cambios y discontinuidades en la reflexión sobre la muerte que incluye dimensiones históricas, ideológicas y sociales.

El segundo artículo se titula: *Participación ciudadana en los programas de vivienda en Venezuela: una aproximación a los espacios de participación en la Gran Misión Vivienda Venezuela (2ª parte)*, y es presentado por la socióloga (UCV) y Magister Scientiarum en Planificación del Desarrollo (CENDES), Eylin Farías. En este segundo avance se realiza una detallada descripción de la localidad donde se desarrolló la investigación y una aproximación al estudio de la participación ciudadana en programas sociales de vivienda, especialmente, a través de los Comités Multifamiliares de Gestión, que se implementan en la Gran Misión Vivienda Venezuela.

El tercer artículo es obra de la antropóloga (UCV) y Magister Scientiarum en Planificación del Desarrollo (CENDES), Marialejandra Barrientos Herrera intitulado *Derechos de las personas mayores: análisis del marco normativo internacional y el caso venezolano*. El trabajo se desarrolla desde una perspectiva basada en derechos humanos en el que la autora incursiona en el debate sobre las garantías de protección que requieren las personas mayores de acuerdo con las obligaciones estatales que se derivan del andamiaje jurídico internacional vigente. En el caso de Venezuela, los rezagos en la firma y ratificación de importantes instrumentos ponen de manifiesto severas limitaciones y desafíos para asegurar la protección integral de esta población.

El cuarto y último artículo es una contribución escrita a cuatro manos por investigadoras de la Universidad Católica Andrés Bello. La Doctora en Estudios del Desarrollo María Gabriela Ponce y la Doctora en Economía María Antonia Moreno presentan un trabajo titulado: *Los bonos del Sistema Patria de Venezuela ¿Una política pública efectiva para la superación de la pobreza?* Se trata de una aproximación al impacto del mencionado programa de transferencias monetarias a través del uso de la Encuesta Nacional de Condiciones de Vida (ENCOVI). Las conclusiones de este trabajo indican que el programa no genera cambios significativos en los niveles de pobreza debido, entre otros factores, a su limitada capacidad compensatoria.

Esperamos que esta nueva edición sea del agrado de nuestros lectores. Finalmente, agradecemos a los árbitros, sin cuya generosa participación no sería posible alcanzar los niveles de calidad de los artículos que se presentan.

De parte del comité editorial les deseamos un próspero año nuevo 2025 y les recordamos que recibimos artículos durante todo el año.

Comité Editorial